

# 安心・安全の教育環境づくり

## 座談会

## 先進機器で教育現場を補助

少子化が進行していく環境だからこそ、子どもたちへの教育はますます重要なになってきている。学校ではいじめや不登校などの課題が複雑化、潜在化し、教育現場での教員への負担は増える一方、人手も足りなくなっている。そこで、安心で安全な教育環境づくりを実現するにはどうすれば良いか、榎原市長、柏谷貴志奈良教育大学教授、森脇大統アスカ美装社長、佐藤弘樹同社警備業務課長に話し合っていただいた。

### ■マンパワー不足

「教育、学校現場に感じる課題とは」

**龜田** 昨今、いじめの内容が複雑化、潜在化し明確にいじめと判断するのが難しくなっていると感じます。要因としてはスマートフォンなど連絡手段の発展、普及により、周囲と直接連絡を取りやすくなつたからではないでしょうか。そのため、保護者が子どもたちの交友関係などを把握できない状況も発生していると思います。

市内の教育現場ではマンパワー（人的資源、人手）が足りず、子どもや保護者への対応が十分ではないと聞いており、カウンセラーなど教員をサポートする人材を増やしてほしいという要請があります。

学校ではよりよい教育環境づくりを実現したい思いは常にあります。が、いじめや不登校など優先して解決するべき課題に対して人員が必要となっています。

**柏谷** 全国的にもそのような状況の学校は増えてきています。一度、悪循環が生まれると仕事量は増えてしまいます。落ち着いた環境で子どもたちが楽しく過ごしていれば、問題も保護者からのクレームもなく理想的な教育環境が続いていきます。

**森脇** 以前の保護者らは大半が先生と同じ目線でしたが、今はそうとも言えず、子どもと保護者の双方に同じ熱量のフォローが必要となつてゐる気がします。



■アスカ美装 警備業務課長  
佐藤 弘樹氏



■アスカ美装 代表取締役社長  
森脇 大統氏



■榎原市長  
龜田 忠彦氏

## 教員 機器 子どもたち

また、時代や生活環境の変化から、子どもたちも対人関係の形成能力、

欲求不満耐性、生活習慣、自尊感情などが変化していると言われています。その変化に教育現場も対応しないわけなりません。50年前の子どもたちは、いわゆる「ガキ大将」と言われる存在から形成される子どもたちだけの社会で遊びながら対人関係などを学んできました。しかし、現在はこのような環境が減つてきています。

「マンパワーの代替、組んでいただいている親としてはとても心配です。しかし、いじめなど親としてはとても心配が被害者ではなく加害者もあります。時代も進み、子どもたちも未熟な部分は変わります。学校や先生たちの教育環境も変わり、知識を得進めましたが、子どもたちの状況を担保できる環境はなっています。

■A—I搭載力

「マンパワー不足による悪循環とは」

**柏谷** 変化への対応が難くなることです。社会からの要請に教育現場は応えようとしていますが、それには人手が必要です。

将来が予測しにくい社会へと進んでいる現在、子どもたちへその社会に対応できる能力が備わる教育が求められています。とても難しいことですが、現場の先生たちは頑張っています。

森脇 実現には、教員の有識者、そしてわれ

そこで、マンパワーとなるかはわかりません。A—Iを搭載したカメラ、「いじめ」と疑わしき検知ができる可能性はあるべきだ。子どもの日常までの認識をカメラで捉えれば、先生の心理面へのアプローチ観点からもA—I搭載は効果があると考えられます。

佐藤

心

理面へのア

プローチ

視

う観点からもA—I搭載

は効果があると考えら

れる必要があり、導入に

のヒアリングやサンプル

Iの深層学習や実証実験が必要ですが、不可能では

ます。

二

機器導入を提案できる民間企業の連携、協力が必要になつてきます。機器を導入した新たな教育環境のモデルケースをつくる社会実験を進めて損はないと思います。

行動の異常検知

社会経験で成長

機器を準じた際の「よもやま」の影響は。

専門家が解析して、いじめ防止策の構築ができるれば、担任の先生の負担軽減にもつながり、マニュアル化して共に善にも役立つと思います。

卷之三

懸命に取り  
はわかりま  
が発生する  
で、子ども  
になる可能  
めで描はないと思いま  
しかし、AI搭載カメラの導入に  
はプライバシーの問題などが懸念さ  
れるので、目的は監視ではなくイベ  
ギュラーの検知だという理解を得る  
必要があります。

佐藤 カメラは監視目的として捉  
えられるのですが、支援するナポー  
ンなどができます。

佐藤 行動解析からある程度の予  
測ができる、いじめが起こる前にアラ  
ートを出すことが可能になると思  
います。

リアルタイムで確認ができますの  
で、職員室で先生たちが異常に気付  
くことができます。

粕谷 常に監視の目がないと危険  
を回避できないからという理由で、  
繁華街などには防犯カメラが設置さ  
れています。学校をそのような状態  
にしない教育こそが必要です。

なぜなら、監視カメラや検知シス  
テムが存在することを統制するこ

—最後に本日の感想をお願いします。

される環境は成長過程で、補助が必要な状況が少ないのであります。AI搭載カメラの浸透もスマート化が進むにつれて、それらを用いた技術は存在しますので、この応用で人の行動からの異常検知が可能になると思われます。

森脇 不審者を検知する技術では、人が緊張や興奮状態になると発汗が増やす必要があるかもしれません。そのためには、学校という社会生活において経験が必要になってしまいます。

森脇 その経験をできる場をもつて、増やす必要があるかもしれません。

前に聞かしてはまだまた発送途上ではあります  
が、たとえ完璧なシステムが完成し導入したとしても、教育現  
場の課題がすべて解決できるとは限  
りません。システムに依存するので  
はなく、あくまで先生たちの負担を  
軽減するツールとして考え、最適な  
ものを提案できればと思います。

森脇 本日このように話し合つま  
では、技術が人を救うと考えていま

亀田忠

尼  
卷

導入で現場を支援

森脇 大統氏

## 補助システム構築

左藤  
弘對氏

もっと時間を割かないといけませんが、それ以外に時間を取られているのが現状です。教育現場の支援による機器の導入は必要です。

起こりうるかなどしつかり議論は重ねていくべきです。ひと昔前は街角の監視カメラや自動車ナンバー自動読み取り装置の導入もはじめは不安もありましたが、現在では犯罪や事故の抑止につながると認められています。教育見易いカメラ導入の時代

**亀田** 学校の先生にしかできない  
子どもたちへの教育に集中でできる環  
境づくりの支援になることは大事だ  
と思います。イレギュラーの検知と  
先生への負担軽減の観点から導入の  
西直はあると考えます。

する微細な「揺れ」を検知して解析するソフトウェアが存在します。これを使えば、例えば学校に入る前に微細な振動があつた、特定の人と接すると緊張が検知されるなど、このようなささいな変化も前もって気付いて声かけやケアをするだけでも不登校やいじめの抑止につながるかもしれません。

イレギュラーを検知することも重要ですが、その後の対処も大切になると考えます。

記録することで、事案が起こった際の実証にもなります。クラスでいいじめがあると気付いても言い出せない子どもがいたとして、告発しなかつたために大事になつた時、それがトラブルになつてしまふ可能性がありますが、そういった事への抑止に力つながります。

柏谷 いじめの問題の対応は事後になっていますが、大切なのは未然防止ができるのです。いじめは集団生活の中で起こることなので、その集団の中はどうやっていじめの問題を乗り越えていくか、正しい判断と能力を身につけ、解決策を構築していくのが重要です。そのためには、子どもたち自身にいじめの問題について考えさせながら解決する方法を身につけさせていく必要があります。長い時間を要します。

森脇 自分の子どもを見ていると思うのは、子どもたちは大人にとつては小さいことで悩み、傷つき、また相手を攻撃してしまうようになります。しかし、その小さいことを教育現場では発見できない。その見逃しを補うために先進機器導入は価値のあることだと思います。

そのささいなことを発見する、

ケアや必要な教育に時間をかけられるようになるので、少しでも早くそのような環境が出来上がることを望みます。

**亀田** 少子化が進む中だからこそますます教育が重要になってきます。本来必要な教育に先生たちが向き合っていただくためにもある程度、カメラやシステムの力は必要だと感じました。しかし、機械に依存しきるのではなく、先生たちの経験ももうよく活かし、そして保護者とも協力して家庭教育と社会教育を大切にしながら、子どもを健全に育成する意識を社会全体で持つことが大事だと考えます。

樞原市ではこれからも「子どもは宝だ」と意識づけ、デジタルとログの融合でもつてまちぐるみで子育てを行っていきます。

ケアや必要な教育に時間をかけられるようになるので、少しでも早くそのような環境が出来上がることを望みます。

ケアや必要な教育に時間をかけられるようになるので、少しでも早くそのような環境が出来上ることを望みます。

**亀田** 少子化が進む中だからこそますます教育が重要になってきます。本来必要な教育に先生たちが向き合っていただくためにもある程度、カメラやシステムの力は必要だと感じました。しかし、機械に依存しきるのではなく、先生たちの経験と感覚もうまく活かし、そして保護者と

す。本来必要な教育が重視にならなくてきま  
き合っていただくためにもある程度、カメラやシステムの力は必要だと感じました。しかし、機械に依存しきるのではなく、先生たちの経験値もうまく活かし、そして保護者とも協力して家庭教育と社会教育を大切にしながら、子どもを健全に育成する意識を社会全体で持つことが大事だと考えます。

樺原市ではこれからも「子どもは宝だ」と意識づけ、デジタルとアナログの融合でもつてまちぐるみで子育てを行っていきます。